



ASSEMBLÉE NATIONALE

15ème législature

situation des EHPAD

Question au Gouvernement n° 520

Texte de la question

SITUATION DANS LES EHPAD

M. le président. La parole est à M. Damien Abad, pour le groupe Les Républicains.

M. Damien Abad. Monsieur le Premier ministre, je viens vous demander ici, au nom des Républicains, de faire de la dignité de nos personnes âgées une grande cause nationale. (*Applaudissements sur plusieurs bancs des groupes LR et UDI-Agir.*)

La situation dans la plupart des établissements d'hébergement pour personnes âgées dépendantes, notamment dans mon département de l'Ain, est apocalyptique et indigne de la grandeur de la France. Des cadences infernales, des résidents déshumanisés, un personnel essoré : telle est la réalité et personne ne peut l'ignorer !

M. Jean-Paul Lecoq. Merci Bachelot !

M. Damien Abad. Les 35 heures ont tué l'hôpital public (*Protestations sur les bancs des groupes NG et GDR*) et la grève d'aujourd'hui est avant tout le reflet d'un mal-être sans précédent du personnel de santé. La France des EHPAD, des maisons de retraite et des hôpitaux de proximité est une France qui souffre et, à travers elle, c'est la France des retraités qui souffre.

Elle souffre d'autant plus que votre politique fiscale, à travers la hausse de la CSG, diminue fortement le pouvoir d'achat des retraités (« *Caricature !* » sur les bancs du groupe MODEM), au moment même où les tarifs journaliers des EHPAD augmentent. (*Applaudissements sur les bancs du groupe LR.*)

Loin de réduire la fracture médicale, vous y avez ajouté par votre politique une nouvelle fracture, la fracture générationnelle. Au nom de la représentation nationale, je veux ici dénoncer solennellement cette atteinte à la dignité humaine.

Monsieur le Premier ministre, vous êtes garant des droits fondamentaux de nos aînés. Chaque jour, ces derniers sont bafoués dans nos établissements faute de moyens. Chaque jour, on ne consacre qu'un quart d'heure à la toilette, l'habillement et le petit-déjeuner de nos aînés.

M. Guy Teissier. Quelle honte !

M. Erwan Balanant. Ce n'était pas le cas avant juin ?

M. Damien Abad. Il y a urgence à passer du discours aux actes pour en finir avec un système médical à bout de souffle ; urgence à aller bien au-delà des 50 millions d'euros supplémentaires qui correspondront à une aide

journalière de vingt-cinq centimes par personne âgée.

Ma question est simple : à quand un véritable plan Marshall de la dépendance visant à sauver nos EHPAD, à conforter nos personnels de santé et à répondre à l'enjeu de la dignité des personnes âgées ?
(*Applaudissements sur les bancs du groupe LR.*)

M. le président. La parole est à Mme la ministre des solidarités et de la santé.

Mme Agnès Buzyn, ministre des solidarités et de la santé. Vous avez raison, il est très important pour notre société de réfléchir à l'avenir de nos personnes âgées dépendantes.

M. Fabien Di Filippo. Ça commence bien !

Mme Agnès Buzyn, ministre. J'ai pris conscience en arrivant dans ce ministère de la difficulté de travailler dans un EHPAD et nous avons, dans la loi de financement de la Sécurité sociale pour 2018, pris la mesure des besoins en personnels...

M. Pierre Cordier. Pas du tout !

Mme Agnès Buzyn, ministreen augmentant de 100 millions d'euros les budgets alloués à la charge en soins pour les personnels travaillant dans les EHPAD. (*Applaudissements sur les bancs des groupes REM et MODEM.*)

Mme Émilie Bonivard et M. Pierre Cordier . C'est sans doute pour ça qu'ils sont en grève !

Mme Agnès Buzyn, ministre . Nous avons deux priorités : la qualité de vie au travail des personnels travaillant dans ces établissements...

M. Bernard Deflesselles et M. Fabien Di Filippo . C'est raté !

Mme Agnès Buzyn, ministreet évidemment la qualité de vie des résidents.

M. Fabien Di Filippo. C'est raté aussi !

Mme Agnès Buzyn, ministre. Pour améliorer la qualité de vie des personnels nous avons mis en place une commission (*Exclamations sur les bancs du groupe LR*) qui doit nous faire des recommandations quant à l'attractivité des carrières professionnelles dans les EHPAD.

M. Fabien Di Filippo. Quatre mois et demi pour cela ?

Mme Agnès Buzyn, ministre . Enfin, nous avons alloué une enveloppe particulière de 50 millions d'euros à l'accompagnement des EHPAD en difficulté. Cette enveloppe sera à la main des agences régionales de santé et permettra d'accompagner les EHPAD qui auront besoin de personnels supplémentaires.

Nous avons également, par des enveloppes spécifiques, favorisé la télémédecine dans les EHPAD.

M. Thibault Bazin. À quoi bon, sans le très haut débit ?

M. Fabien Di Filippo. Il faut des gens, pas des écrans !

Mme Agnès Buzyn, ministre . Nous avons ajouté 10 millions d'euros pour la création de postes d'infirmières de nuit.

Vous avez raison, la dépendance, qui est aujourd'hui financée par les départements,...

Mme Émilie Bonivard. Les départements n'ont aucun moyen !

Mme Agnès Buzyn, ministrenécessite une réflexion particulière. (*Applaudissements sur les bancs du groupe REM. - « Scandaleux ! » sur les bancs du groupe LR.*)

Données clés

Auteur : [M. Damien Abad](#)

Circonscription : Ain (5^e circonscription) - Les Républicains

Type de question : Question au Gouvernement

Numéro de la question : 520

Rubrique : Personnes âgées

Ministère interrogé : Solidarités et santé

Ministère attributaire : Solidarités et santé

Date(s) clé(s)

Question publiée au JO le : [31 janvier 2018](#)

La question a été posée au Gouvernement en séance, parue dans le journal officiel le [31 janvier 2018](#)